## IV CONFERÊNCIA MINISTERIAL DE DEFESA DAS AMÉRICAS



MANAUS - AMAZONAS - BRASIL 16 A 21 DE OUTUBRO DE 2000

## CONCLUSIONES (TEMA - 2)

## Tema: LA CONFIANZA MUTUA EN EL CONTINENTE AMERICANO, SU SITUACIÓN Y PROYECCIÓN PARA LA PRÓXIMA DÉCADA

El Grupo de Trabajo – 2 estuvo integrado por los Delegados de los siguientes países: Argentina, Bolivia, Brasil, Canadá, Chile, Colombia, El Salvador, Estados Unidos de América, Guatemala, Paraguay, Perú, Uruguay y Venezuela.

La coordinación del Grupo de Trabajo 2 estuvo a cargo del representante de El Salvador y la relatoría fue efectuada por la representante de la República Argentina.

Iniciada la reunión, la Junta Interamericana de Defensa realizó una presentación sobre las tarea que desarrolla en favor de la promoción de las Medidas de Confianza Mutua en el Hemisferio. El informe registró el enorme incremento de las medidas de confianza mutua a nivel bilateral entre Estados de una misma región.

Asimismo, se destacó el inventario de las medidas informadas por los países del Hemisferio y enviadas a la Comisión de Seguridad Hemisférica de la OEA.

Desde 1995, el número de medidas informadas ha sido cada vez mayor. Esto significa la creciente aproximación entre los países en materia de medidas de confianza mutua especialmente en el campo militar.

Subtema A: EVALUACIÓN DEL PROCESO DE FOMENTO DE LAS MEDIDAS DE CONFIANZA MUTUA, EN LOS ÁMBITOS CONTINENTAL, REGIONAL Y BILATERAL País Expositor: Paraguay.

Luego del debate, el Grupo de Trabajo acordó las siguientes conclusiones:

- La Declaración de Santiago sobre Medidas de Fomento de la Confianza y de la Seguridad, de noviembre de 1995, y la Declaración de San Salvador son instrumentos de alta significación para el seguimiento y avance en la aplicacion de las medidas de confianza mutua.
- La participación de los Estados del Hemisferio en el Registro de Armas Convencionales de las Naciones Unidas y en el Informe Estandarizado Internacional sobre Gastos Militares constituye una demostración de mutua transparencia y fortalecimiento de la confianza en materia de defensa y seguridad.
- 3. Las medidas de confianza y seguridad en el Hemisferio permiten identificar proyectos de interés común que contribuyen a la consolidación de la cooperación e integración bilateral.
- El conocimiento mutuo de los temas de defensa y seguridad permite avanzar en la construcción de un sistema regional de seguridad basado en la efectividad.
- El desarrollo económico, social y cultural de los países del Hemisferio constituye un elemento esencial para el establecimiento de la confianza mutua.
- 6. Las particularidades estratégicas de cada región influyen en el desarrollo y evolución de los distintos mecanismos de fortalecimiento de la confianza mutua.

## IV CONFERÊNCIA MINISTERIAL DE DEFESA DAS AMÉRICAS



MANAUS - AMAZONAS - BRASIL 16 A 21 DE OUTUBRO DE 2000

Subtema B: EL PAPEL DEL LIBRO BLANCO DE DEFENSA COMO MEDIDA DE CONFIANZA MUTUA

País Expositor: Guatemala.

El debate posterior entre los participantes permitió consensuar los siguientes puntos de vista:

- La Defensa Nacional es un bien común de cada Estado.
- La Política de Defensa es una Política de Estado y representa un instrumento adecuado para el fortalecimiento de las relaciones civiles-militares.
- 3. El Libro Blanco de Defensa es, en sí mismo, una medida de confianza mutua y de transparencia.
- 4. El Libro Blanco de Defensa contribuye a la difusión de los asuntos relativos a la defensa en el ámbito nacional configurando, a su vez, una demostración de confianza hacia los países de la región y el mundo.
- 5. Es importante identificar y desarrollar actividades de cooperación mutua y avanzar en la promoción del intercambio de información a través de la publicación de los Libros Blancos de Defensa, lo cual estimula el diálogo entre los distintos sectores de la sociedad y entre las naciones.
- La tendencia hacia la redacción de Libros Blancos de Defensa tiende a incrementarse dado el reconocimiento de su aporte a la confianza mutua.

Subtema C: PERSPECTIVAS DEL PROCESO DE FORTALECIMIENTO DE CONFIANZA MUTUA EN FORMA CONTINUA Y CONSENSUAL

País Expositor: Bolivia.

Los principales puntos de análisis se centraron en los siguientes aspectos:

- El panorama estratégico del Hemisferio muestra la presencia de distintos bloques o realidades subregionales caracterizados por diferentes condiciones estratégicas, políticas y económicas.
- 2. Las medidas de confianza y seguridad se han incorporado a las agendas estratégicas de las subregiones. No obstante los avances registrados, sería recomendable progresar hacia una Segunda Generación de las medidas de confianza y seguridad con el fin de contribuir al mantenimiento de la paz hemisférica.
- 3. Las perspectivas futuras del proceso de fortalecimiento de la cooperación mutua podría mejorar sustancialmente si fueran disminuidas las desigualdades económicas y sociales.
- 4. El diálogo hemisférico, en el marco de la Conferencia de Ministros de Defensa de las Américas, contribuye al fortalecimiento de la confianza mutua y la paz hemisférica.
- 5. La identificación de valores e intereses comunes, la democracia representativa, el respeto a los derechos humanos y el desarrollo económico y social permiten profundizar la cooperación bilateral y multilateral en el Hemisferio alentando nuevas medidas de confianza mutua.